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Деятельность региональных операторов по вывозу твердых коммунальных отходов 
(ТКО) в Татарстане регулирует штаб ТКО, организованный на базе Госкомитета РТ по 
тарифам. На октябрьском заседании рабочая группа отметила положительную 
динамику в сфере обращения с отходами, а также предложила регоператорам новый 
способ подсчёта мусора на полигонах. Несмотря на то, что жалоб на мусор от населения 
стало в разы меньше, по-прежнему отмечается нехватка контейнеров и плохие 
подъездные пути к площадкам. Последнее особенно беспокоит в условиях 
приближающейся зимы. 

После мусорной реформы в 2019 году в сфере обращения с отходами появились 
региональные операторы (в республике это УК «ПЖКХ» и ООО «Гринта»). Тогда же 
федеральная антимонопольная служба (ФАС) поручила своим подразделениям создать в 
регионах штабы для рассмотрения работы регоператоров. В Татарстане такой штаб был 
создан на базе Госкомитета РТ по тарифам.
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К слову, тот же Госкомитет устанавливает регоператорам тариф по вывозу мусора, а после 
контролирует расходование средств, следит за графиком вывоза, в каких объёмах 
перерабатывают и захороняют отходы. Интересно, что впоследствии ФАС отказалась 
курировать штабы и предоставила регионам право выбирать: нужен им контроль 
регоператоров или нет. В Татарстане штаб оставили, его заседания проходят раз в месяц. В 
рабочую группу входят представители советов муниципальных образований, представители 
Госкомитета, АО «Татэнергосбыт», ГИС РТ «Народный контроль».

БОЛЬШЕ ВСЕГО ЖАЛУЮТСЯ НА НЕХВАТКУ КОНТЕЙНЕРОВ

До начала заседания штаба заместитель председателя Госкомитета РТ по тарифам Лариса 
Хабибуллина рассказала журналистам, что основными жалобами от населения в сфере 
обращений с отходами остаются нехватка контейнеров, сезонный вывоз осенней ботвы и 
плохие подъездные пути к контейнерным площадкам. Последнее нередко приводит к 
неоказанию услуги - тогда возникает необходимость перерасчета. Недавно такая проблема 
возникла в Пестречинском районе: мусоровоз не смог подъехать к контейнеру из-за размытой
дороги.

- Практика перерасчетов нарастает. Когда пользователи говорят, что услуга не оказывалась 
из-за невозможности подъездных путей, это надо доказать. На сами тарифы нам ни разу не 
жаловались, но были случаи, что регоператоры доначисляли суммы с 2019 года, тогда мы 
нередко выступали в судах третьими лицами. Если говорить про осенние жалобы, 
традиционно возникают сложности с вывозом ботвы и веток. Законодательно они до сих пор 
не отнесены к ТКО, поэтому пока органы местного самоуправления выделяют площадку, где 
их можно складировать, далее заключается отдельный договор либо с регоператором, либо с 
иным лицом, кто может это утилизировать. Оплата идёт по договорным ценам в рамках 
гражданского кодекса, - говорит Хабибуллина. 

Что касается контейнеров, то изначально в себестоимости услуг регоператоров не были 
предусмотрены финансы на приобретение контейнеров. Позже законодательно внесли 
поправки, которые выделили на приобретение контейнеров - 1% от валовой выручки, но 
этого оказалось недостаточно. Затем в норму вновь внесли изменения, и в Госкомитете 
сейчас есть заявки на контейнеры от регоператоров на 2024 год. В данный момент идёт 
работа по отражению этих показателей в территориальных схемах.



ПОЛИГОН VS РЕГОПЕРАТОРЫ

Тариф на мусор для населения составляет: для многоквартирных домов - 103,93 рубля, для 
частных - 112,74 рубля. Основные затраты в тарифе - это перевозка мусора и захоронение, 
плюс работа регоператора. Уровень собираемости платежей в сфере обращения с отходами с 
начала года у регоператора УК «ПЖКХ» составил 90,2%, у ООО «Гринта» - 98%. При этом 
дебиторская задолженность (начисленная, но не оплаченная сумма) на 1 октября 2023 года по
республике составила 671 миллион рублей. В целом на заседании штаба отметили 
положительную динамику работы регоператоров. 

Однако была озвучена разница между объемом мусора, поступающего на полигон, и 
начислениями за объем захороненного на полигоне мусора. В ряде случаев разница могла 
составлять 30-40%. По словам начальника отдела регулирования и контроля тарифов 
непромышленной сферы Гаяза Миннебаева, это связано с погрешностью при расчете ввоза 
мусора на полигон (сейчас расчет с регоператорами идет за кубические метры). При этом 
сортировка мусора на данные цифры никак не влияет, так как всего по республике 
выделенных полезных фракций около 6%.

- Если на полигонах нет весов, то для объёма мусора, который привезли на полигон, 
используют средний коэффициент уплотнения 0,5. Допустим, вы привезли 10 кубов мусора - 
полигон получит плату как за пять кубов. Но, например, ПЭТ-бутылки объемные, но легкие, 
а есть мусор небольшой по объему, но тяжелый. И получается, полигоны теряют в деньгах, 
поэтому сейчас рассматриваем предложение брать с регоператоров плату не за кубы, а за 
тонны. На населении это никак не отразится. Тут мы решаем вопрос только по уменьшению 
разницы ввозимых отходов и начислений за них, - пояснил Гаяз Миннебаев.

К слову, захоронение на полигоне «Химический» за девять месяцев 2023 года составило 386 
980,44 тонны мусора (в 2022 году - 409 876,41 тонны). Изменится ли тариф на мусор в 



ближайшее время для населения, говорить преждевременно. Как и по другим тарифам, цена 
будет рассматриваться в зависимости от динамики изменения цен в 2023 году, точные цифры 
будут получены к концу года. 

ЖАЛОБ СТАЛО МЕНЬШЕ

Об улучшении ситуации с мусором говорит количество жалоб через портал ГИС РТ 
«Народный контроль». Эту статистику озвучил начальник отдела координации 
взаимодействия пользователей ГИС РТ «Народный контроль» Аппарата уполномоченного по
правам человека в Республике Татарстан Рустем Низамиев. В октябре 2023 года в 
республике пожаловались на несвоевременный вывоз мусора 42 раза, из них в Казани - 14. 
Для сравнения, в сентябре эта цифра составляла 71, а в 2022 году - 117. При этом проблемой 
остаётся крупногабаритный мусор, который часто является причиной завалов контейнерных 
площадок.

- По поводу отсутствия подъездных путей, стоит устанавливать дополнительные мусорные 
баки и решать проблему совместно с муниципалитетами. Пока положительная динамика 
работы регоператоров есть, но скоро зима, и посмотрим, что будет, - рассуждает Низамиев.

В УК «ПЖКХ» подтвердили, что причинами невывоза часто является затруднённый проезд к 
площадке (запаркованность, ремонт дороги, закрытые ворота, неочищенные дороги) и 
наличие в ёмкостях отходов, не относящихся к ТКО. Например, в западной части Татарстана 
выявлено более 300 проблемных контейнерных площадок, где наблюдаются систематические
перенакопления. УК «ПЖКХ» решает эту проблему увеличением количества ёмкостей и 
периодичностью вывоза ТКО.



В Госкомитет поступают жалобы от собственников частных домов в пригородах Казани и 
загородных населённых пунктов, где организован мешочный сбор - там также отмечается 
несвоевременный вывоз. Здесь, по мнению представителей Госкомитета, тариф на мусор 
нужно дифференцировать.

- С каждым годом затраты на содержание контейнеров растут, а где есть мешочный сбор - 
контейнеров нет. Но зато отличается логистика: машина собирает не с одного места, а ей 
приходиться объезжать дома по узким улицам - так что себестоимость вывоза мусора будет 
разной. Однако пока разделения тарифа нет, - сказала Лариса Хабибуллина.
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